

LAS BALEARES

DIARIO REPUBLICANO

Palma de Mallorca Sábado 20 Agosto 1892

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN:—Calle del Conquistador número 43.

AÑO II

Toda la correspondencia se dirigirá al Administrador de LAS BALEARES D. Miguel Roca.

PRECIO DE SUSCRIPCIÓN:—UNA PESETA al mes en toda España.—Extranjero, CUATRO PESETAS trimestre.—Número suelto: DIEZ céntimos.

NÚM. 383

Se publica todos los días laborables.

TIEMPO PERDIDO

Si es verdad como dicen los ingleses que el tiempo es oro, la restauración ha derrochado un capital inmenso. Desde que por un azar de la suerte ayudada por la traición y la rebeldía cayó una legalidad cimentada en el voto de los pueblos; no se ha hecho nada, absolutamente nada, para hacer entrar al país por la senda del bienestar y del progreso. Se ha perdido, pues, por este solo concepto, un tiempo precioso.

Mientras á la sombra de la restauración se han desarrollado en nuestro país todas las concupiscencias y todos los apetitos hasta los más desordenados; mientras que la monarquía ha amparado toda suerte de inmoralidades merced á las que ha podido consumarse el descrédito y la ruina de la nación; mientras han ido poco á poco consumiéndose los recursos y agotándose las fuentes de la riqueza pública en manos de los agiotistas y de los usureros: mientras, en fin, hemos conseguido pasar á los ojos de los extraños como una nación dejada de la mano de Dios, sin energías aparentes para redimirse, y, cuando menos, evitar una espantosa caída en el abismo de la miseria y del deshonor, Francia, confiando su salvación á la República, ha conseguido, en el mismo período de tiempo, llegar á una altura inmensa, restableciéndose pronto y bien de los tremendos desastres del imperio y adquiriendo un vigor y una fortaleza que la coloca á la cabeza de las naciones del continente.

Cuando entre nosotros se perdía el tiempo en discutir la organización del ejército, la Francia republicana llevaba á cabo la obra grandiosa de su

engrandecimiento militar, por todos los partidos considerada como obra patriótica.

Cuando aquí perdíamos el tiempo en la política menuda, y aumentábamos los tributos en proporción inversa á la base tributaria, cada día más reducida, Francia, la republicana Francia, realizaba la fecunda labor de disminuir los tributos que las necesidades creadas por la guerra obligaron á establecer, coronando su esfuerzo patriótico con la última reducción en las tarifas de ferrocarril, que abaratando extraordinariamente los gastos de transportes, han producido un aumento grande en el tráfico y un beneficio mayor aún al público.

Mientras la monarquía, después de dieciséis años de paz, ha visto descender incesantemente nuestros valores públicos, lo que constituye el signo de nuestro crédito nacional, hasta colocarse á la altura del de las naciones insolventes, Francia, bajo el sistema republicano que tanto denigran los protectores de la inmoralidad y del escándalo administrativo, cubre hasta dieciséis veces sus empréstitos, y reduce al 3 por 100 el interés del capital que pide al crédito, que así y todo, se apresura á adquirir valores del Estado.

A España cuesta mucho más caro el lujo de tener una monarquía y una administración locamente pródiga y derrochadora.

Es inútil que prosigamos. En Francia como en otros países donde la monarquía no existe ó está reducida á mínima expresión, se trabaja, se vive, se respira esa atmósfera de bienestar que es fruto obligado de las instituciones populares. A la sombra de la República se desarrollan las jóvenes naciones de América, á pesar de la herencia de perturbaciones

que les dejamos. A la sombra de la República, los Estados Unidos se preparan á ser el asombro del mundo con su Exposición de Chicago, después de haber causado una revolución en la agricultura y en la industria del viejo continente, invadida por la producción americana.

Bajo la forma republicana, Francia tiene en jaque á los imperios centrales y á respetuosa distancia la triple alianza, mientras que Portugal se agita en la miseria y en el desprestigio, Italia lucha en vano contra un presupuesto que no puede soportar el contribuyente y España es presa de la codicia y víctima del despilfarro.

Estamos perdiendo el tiempo. Todo lo que duren las instituciones, durará nuestra desdicha y nuestro aniquilamiento, porque nuestra pobreza está en relación directa del rebajamiento á que nos condena la obra negativa de los Gobiernos de la restauración, cuya misión se reduce á rodear á ésta de privilegios y de adoraciones á costa del bienestar del pueblo.

El tiempo es oro, y desde la restauración acá, España lo está perdiendo lastimosamente. No lo olvide el país, cuya será la culpa si no se decide á aprovecharlo mejor que hasta aquí, renunciando al extraño placer de vivir miserablemente, cuando puede ser venturoso, respetado y rico.

Noticias políticas

El pensamiento económico del ministro de Ultramar, llevado á la práctica, comienza á dar sus naturales frutos.

Según un telegrama de la Agencia Fabra, «el

FOLLETIN DE "LAS BALEARES"

EL CRISTIANISMO

Capítulo de la obra *La Reacción y la Revolución* por D. FRANCISCO PI Y MARGALL; publicada en 1854.

(Continuación)

¿Qué importa que tenga aún templos, si está desterrado de la conciencia del hombre que razona? Cuando estaba en su apogeo, dominaba, ó material ó moralmente, la sociedad, cuyos problemas resolvía. Los reyes inclinaban la cabeza bajo los anatemas de los papas, los pueblos acudían á los papas contra la tiranía de los reyes. A las almas gastadas por la injusticia de los hombres les abría las puertas del tranquilo y silencioso claustro, al enfermo las de sus numerosos hospitales, al reo perseguido por la espada de las leyes un asilo, al pobre sus hospicios y sus monasterios. El sentimiento de la caridad le bastaba para mitigar, si no remediar, los males de los pueblos. Hoy, empero, empujados por la ley de la fatalidad ó del progreso, hemos venido á un desarrollo industrial que suscita á cada paso aterradoras y difíciles cuestiones. El pauperismo se extiende por todo el cuerpo social como una llaga cancerosa; nuestros mismos adelantos lo fomentan. Experimentábase á menude baja en los salarios, cuando la civilización aumenta las necesidades, y en ocasiones da-

das los obreros piden á millares pan para sus hijos. ¿Cómo dárselo? Hoy no podemos decir, como los antiguos cónsules á la plebe de Roma: «Id y tomad la espada, conquistad el mundo.» Ni el mundo se dejaría conquistar, ni consentiría el obrero en trocar sus herramientas por la espada. Hoy la caridad, tibia é impotente para aliviar males orgánicos, puede menos que nunca ser un bálsamo para las heridas de los pueblos. Presentad el problema á la Iglesia, y ved si con toda su pretendida ciencia divina lo resuelve, ved si puede siquiera acallar esa hambrienta muchedumbre (1). Hemos presenciado en nuestra misma

(1) El actual Pontífice, mucho más político que su antecesor, viene dando pruebas de transigencia casi inusitadas en la Iglesia. Leon XIII, como que se esfuerce en hacer olvidar las intransigencias ultramontanas de Pio IX. Recientes están sus esfuerzos para que el episcopado francés acatara la república (que habrán caído como bombas de dinamita en el campo de los católicos de *El liberalismo es pecado*), y su encíclica sobre la cuestión social. ¿Qué prueba todo esto? En primer lugar no nos enseña nada nuevo y en segundo término es tan pobre lo que dice el Papa que, á pesar de la infalibilidad, resulta la obra de un hombre de talento sí, pero de un hombre y nada más. Aquello de la inspiración divina no aparece, confirmando una vez más que las obras religiosas en nada se distinguen de las humanas. Agréguese á esto que los obreros (excepción hecha del exiguo número de los católicos) oyen esas voces de León XIII como quien oye llover. ¿Qué les ha de dar la Iglesia, institución de privilegios, á los que reclaman la igualdad?

patria el triste espectáculo de turbas de obreros sublevados contra la ley fatal de sus salarios; ¿en medio de que turba hemos oído resonar la voz de los hombres de la Iglesia? ¡Ah! conocen su impotencia, se sienten sin prestigio ante las masas.

IV Ya hoy ¿qué cabe esperar del cristianismo? Ve alzarse por todas partes la sombra de la duda y no puede dispararla; tiene frente á frente la ciencia armada de todas armas, y no se atreve á combatirla, lee mil veces problemas espantosos y permanece mudo, como la ciencia de la Antigüedad ante las esfinges del Egipto. Todo ha marchado en torno suyo, y sólo él ha permanecido inmóvil. ¿Cómo queréis que no esté desorientado?

Su inmovilidad, sólo su inmovilidad le pierde. ¿Puede acaso dejar de tenerla? Recorred el catálogo de todas las religiones, y ved si hay una sola que no haya bajado al sepulcro con el manto que recibió en la cuna. Toda religión se cree hija de Dios, y como Dios, es absoluta. Toda religión se opone á todo pensamiento de progreso. Permitidme que parta por un momento de una hipótesis. Si la fuerza de los sucesos no hubiese prevalecido sobre los constantes deseos de la Iglesia, si ésta continuase conservando el predominio de los tiempos de Hildebrando, ¿qué sería aún de nosotros? ¿Dónde estarían aún las ciencias naturales y las matemáticas, base de todos nuestros adelantos materiales? La Astronomía seguiría vaciada en los estrechos moldes de Ptolomeo

comercio de la Habana ha cerrado sus tiendas para protestar contra la negativa del ministro á suspender la aplicación de las nuevas tarifas de la contribución industrial».

Era lo único que le faltaba al Gobierno: un motín en la isla de Cuba.

Y un motín de esa naturaleza.

Vamos á ver cómo resuelve ese conflicto el señor Romero Robledo.

Ya se va despejando la incógnita.

Parece que el pensamiento del Gobierno, reflejado por el órgano predilecto de Cánovas es lanzar de la presidencia del Congreso al Sr. Pidal, para que ocupe ese sitio el Sr. Romero Robledo.

Pidal fué uno de los que más trabajaron para la vuelta de Romero al campo conservador.

Dada la moral de esta situación, es muy lógico lo que le ocurre á Pidal.

Si Romero Robledo pasa á la presidencia del Congreso, también será lógico que le den la cartera de Ultramar al Sr. Bosch y Fustegueras.

El Sr. Bosch no puede estar ya más desacreditado, y por eso, precisamente, debe llenar por completo las aspiraciones del señor Cánovas.

Lo del Ministro Silvela-Martínez Campos, es un rumor que va tomando cuerpo y consistencia.

En cuyo caso es muy posible que no cuaje la presidencia parlamentaria de Romero.

El obispo de Plasencia protesta indignado contra el descuento del uno por ciento impuesto al clero.

Y amenaza con la huelga.

Dice «La Libertad» que se advierte mal olor en la política.

Y que hay un cadáver insepulto.

CORREO DE HOY

Madrid 19.

El «Imparcial» insiste en apretar los tornillos al señor Sagasta para que en su próximo discurso de Oviedo contraiga compromisos concretos á nombre del partido liberal sobre las cuestiones económicas. Juzgó que todo será inútil, y que Sagasta hará co-

y Ticho-Brahe; la Geografía vería más allá de las columnas de Hércules sólo las aguas del Océano; la Física, encerrada en los libros de Aristóteles, no habría arrancado aún de la mano de Jehová la espada de la cólera divina. ¿Qué progreso se verifica nunca que no alarme á los pontífices? ¿No es Gregorio XVI quién ha proscrito hace poco el carril y la locomotora?

Id ahora á la Iglesia, y preguntadle qué piensa acerca de vuestros derechos político-sociales. Lloraría lágrimas de sangre y pondría el grito en el cielo, si oyese mañana que las Cortes proclaman la libertad de conciencia y la de cultos. Estaría ya hoy cubierta de luto y de amargura, si viese sentada y asegurada sobre las ruinas del trono la república. Entre el ejército y la fuerza ciudadana, optará por el ejército; entre el retroceso y la revolución, preferirá siempre el retroceso (1). No le habéis de reformas sociales, porque no cree en las reformas. Trasformad la caridad, adulteradla, viciadla, procurad estimularla con el aliciente de juegos inmorales y espectáculos sangrientos: no le importa. ¿Le

(1) ¿Quién ignora que la Iglesia romana ha abominado siempre de las libertades y derechos políticos? En el siempre famoso y estupendo librito titulado *El liberalismo es pecado* por el Pbro. Sardá y Salvany, á los capítulos X y XI, encontrará el lector que quiera solazarse un rato, acopio de citas de breves y encíclicas condenatorias de la libertad y el progreso social.

mo siempre grandes promesas sin concretar nada. El secreto de no querer señalar las economías que harán los liberales estriba en que tienen mucho miedo á decir que se rebajarán los presupuestos de Guerra, porque esto disgusta al ejército y no gusta á palacio. Sagasta no quiere cerrarse esta última puerta.

Mañana marchará el marqués de Cerralbo al Norte para enterarse de la campaña electoral que preparan los carlistas.

Los tabaqueros de Cuba han presentado una reclamación contra los nuevos impuestos. Ningún presupuesto nuevo ha ocasionado tantas reclamaciones.

Un suelto de *La Correspondencia* en la sección oficiosa confirma mis noticias. Está aprobada una operación de cincuenta millones, pero no está ultimada ni se ultimaré hasta mediados de Septiembre. La operación no la denominan empréstito, sino simplemente de tesorería.

La temperatura es asfixiante.

En París han muerto cinco personas de asfixia.

En virtud de una nueva reforma de la ley de Sanidad, quedan suprimidas las cuarentenas y las plazas de médicos directores de baños.

Atribúyese el alza de los valores públicos á la noticia que circuló ayer de haberse acordado las bases de un nuevo empréstito de 50 millones.

Todavía no se ha confirmado de una manera oficial la noticia de haberse presentado el cólera en el Havre y en Dijon.

Cádiz 19.

Pronto se celebrará en Jerez la vista del célebre proceso de los anarquistas que no fueron comprendidos en el primer Consejo de guerra. Este proceso ha tomado un giro raro, en virtud de haber remitido «El Madrileño», que fué condenado á cadena perpétua, un escrito al juez diciendo que cuanto había declarado anteriormente era inexacto. Esta noticia ha producido bastante sensación, pues dicha declaración, que ahora niega, contribuyó á que se sentenciara á muerte á Lamela. Dícese que Salvoechea aparece bastante complicado en los sucesos famosos de Jerez.

París 19.

La estadística del comercio entre Francia y España, en los últimos siete meses, arroja el siguiente resultado: Francia exportó á España por valor de 197.159,000 francos, mientras España sólo exportó á Francia, 84.359,000.

hablais de organización, de derechos? ¿os salís del círculo de esa misma caridad tan importante? De seguro la tendreis por enemiga. Dadle, si no, un solo año de poder y vereis á donde os lleva.

Hace siglos que todo progreso se hace en el mundo cristiano á despecho de la Iglesia; ¿como queréis que aun viva? No hay, sin embargo, lo repito, por qué culparla. ¿Como culparla de que obedezca á la ley de su existencia? Atendida su razón de ser, toda intelerancia en ella es poca, toda debilidad inexcusable. Combatida por todas partes, lejos de cruzarse de brazos y esconder su frente, debe levantarse con dignidad sobre su tripode y pronunciar el anatema. ¡Anatema contra todo el que profane el arca santa de mis creencias! ¡Anatema contra todo el que ponga en duda una decisión de mis concilios ó de mis pontífices! ¡Anatema contra todo el que en filosofía, en política, en economía, en ciencias, se oponga al espíritu ó á la letra de los Evangelios! ¡Anatema á todo el que pretenda menoscabar mis derechos!

Diréis que se sublevaría la razón contra tan inhumano anatema. Pío VI condenó la declaración de los derechos del hombre, timbre de gloria de la Revolución francesa. Gregorio XVI condenó el liberalismo de los gobiernos constitucionales. Pío IX en multitud de ocasiones, y sobre todo en su célebre *Syllabus* (1864) anatematizó todo el progreso político y social del siglo en que vivimos.

Lisboa 18

La Asociación industrial portuguesa se ha reunido esta noche, votando una proposición de censura contra el rey, acusándole de no haber cumplido las solemnes promesas de proteger la industria nacional. Durante la reunión recibió un telegrama del rey, que fué acogido con señales de desagrado.

La asociación volverá á reunirse pronto para deliberar sobre la actitud que debe tomar en defensa de los intereses de los industriales. Predomina entre la mayoría el propósito de cerrar todas las fábricas y organizar una manifestación de obreros para que reclamen del rey el cumplimiento de las promesas de protección á la industria.

CRONICA LOCAL

Con alguna mayor animosidad que en el viernes último asistió ayer la prensa palmesana á la sesión del Ayuntamiento, que, á causa de las tan traídas y llevadas reformas de las Casas Consistoriales, se celebró ayer en el local de la planta baja, donde antiguamente se reunían los Jurados, frente á la Tribuna de la fachada, que sirvió un día para dar cuenta al pueblo de los acuerdos tomados por sus representantes, y que hoy se utiliza para el sorteo de quintos, y para que el Capitán General presencie como el cura que lleva la custodia el día del Corpus, pisa la bandera española.

Ocupó la presidencia el Sr. Aguiló, y sentáronse en los sillones los Sres. Ferrer, Sampol, Suáu, Pizá, Bosch, Abri, García, Aleñar, Binimelis, Rullán, Miralles, Salas, Garáu y Palóu, desde el principio, entrando durante la sesión los concejales Cuschieri y Riera.

Se aprobó el acta con una modificación propuesta por el Sr. Guasp en el acuerdo de arreglar una vía en el Terreno, que debe entenderse reparación de una barandilla de la bajada de la caseta de baños de aquel arrabal.

Pasó sin incidente el despacho ordinario, denegándose la construcción de unos pisos en la plaza de Abastos, aprobándose el acta de recepción de la alcantarilla de la calle de S. Miguel y el proyecto de reforma de la Cárcel y se autorizó la construcción de una buardilla en la calle de Apuntadores.

Esto en cuanto á la Comisión de Obras; la de Paseos propone, y se acuerda de conformidad una

soportable despotismo ó acabaría por despreciar los anatemas; ¿no venís á confesar con esto que hay, como dije, entre la razón y la fe verdadero antagonismo? ¿No venís á confesar, además, que admitis la religión sin los medios indispensables para conservarla? ¡Ah! ¿Quién no conspira ya contra la suerte de la Iglesia? El demócrata que busca ó aparenta buscar en el Evangelio la base de sus dogmas, le quita el carácter de religioso á fuerza de violentar la interpretación de los sagrados textos; el demócrata francamente impío, pretende arrebatarle el cetro y la corona, suscitándole cien rivales por medio de la libertad de cultos; el hipócrita progresista, entona cánticos de triunfo cuando uno de sus ministros, atentando contra el mismo principio que se proponía librar de obstáculos, prohíbe que los obispos levanten la voz contra el escritor hereje; el conservador le cede derechos á que no da importancia en medio de su indiferentismo religioso y filosófico, con tal que no le interrumpa en la posesión de los bienes que no tuvo la audacia de arrebatarse, pero sí de comprar á bajo precio; el absolutista le hablará mañana con orgullo si la oye protestar contra esas absurdas regalías, hijas tan solo de mezquinos temores y más mezquinos celos. En vano celebra la Iglesia pactos de alianza con reyes ni soldados; el rey la mira como su esclava, el soldado con desprecio,

(Se continuará.)

subasta de piedra triturada; y dá cuenta del proyecto de plantar un jardín en la plaza de S. Francisco.

La Comisión de Policía informa que D. Juan Mayol puede ser destituido sin formación de expediente, y se arma un lío tal entre el Sr. Binimelis y el Sr. García, el Presidente y el Sr. Ferrer, que nosotros, viendo prejuzgada la cuestión é inútiles las razones, preferimos sacar un croquis de la hermosa puerta gótica de la tercera época, que cierra el portal del mismo gusto, ingreso del salón en que nos encontramos, que seguir unos dimes y diretes sobre si ha de ser expediente ó información lo que no se ha de escribir en definitiva para averiguar si se ha de destituir al Sr. Mayol.

Por último el Sr. García propuso que antes de despachar á un antiguo empleado cree que es de toda justicia averiguar si este empleado ha cometido las faltas de que se le acusa. El Sr. Ferrer pide que se lean las comunicaciones que el Sr. Mayol dirigió al alcalde, y después dió al público desde las columnas de *El Isleño*.

Léense, y todos están conformes en que las retenciones, las frases duras, y hasta bochornosas dirigidas por un empleado á su jefe, y lanzadas después á los vientos de la publicidad merecen un correctivo. Correctivo que el Sr. Pizá reduciría á una suspensión como las que en distintas ocasiones se ha impuesto al Sr. Mayol, único empleado de la casa á quien se han formado expedientes por faltas análogas á la actual.

El Sr. Ferrer opina que no basta la suspensión, puesto que precisamente lo dicho por el Sr. Pizá, y es muy exacto, prueba que el Sr. Mayol no escarmienta, y los desacatos de hoy se hubieran evitado si antes le hubiesen destituido.

—Claro! dice el Sr. Pizá. Si se da garrote al que falte á su padre de palabra, se evitará que mañana cometa un parricidio.

El Sr. Binimelis corta la discusión diciendo que por la lectura de las comunicaciones cada cual apreciará según su conciencia la culpabilidad del señor Mayol, y votará en consecuencia, según le parezca su destitución.

El presidente acepta las indicaciones del señor Binimelis, da por discutido el asunto, se pasa á votación, y el Sr. Mayol queda destituido por 14 votos contra seis.

La Comisión de Alumbrado propone la colocación de nuevos faroles en varias calles de las cercanías de Palma. El Sr. Pizá reproduce las quejas de la prensa, y el Secretario lee un largo dictámen, que á ruegos del Sr. Sampol queda sobre la mesa por ocho días.

El sindico Sr. Guasp da esplicaciones sobre la entrega de bonos al Sr. Alomar como compensación por el pleito interpuesto por el Ayuntamiento contra aquel señor en concepto de dueño de la casa que hace esquina á la calle de Felio y paseo del Borne.

Enterado el cabildo municipal de un oficio del Gobernador en que separándose de lo informado por la Alcaldía y por la Diputación Provincial, autoriza á la Sociedad de Ferro-carriles á seguir usando la línea que para tranvía estableció en el interior de esta ciudad, el Ayuntamiento acuerda alzarse ante la superioridad. Fúndase el Gobernador en que la concesión debe entenderse por treinta años, según la legislación vigente; y que por lo tanto no puede ahora la corporación popular lesionar los derechos adquiridos y los intereses creados en virtud de concesiones y autorizaciones hoy claras y terminantes. En cuanto á la circulación de más de un vagón por la línea inter-urbana, no disponiendo las ordenanzas municipales el número de coches que puedan ser arrastrados juntamente en el interior de la población, estima la autoridad civil que éste no puede actualmente limitarse.

Si el Ayuntamiento cree que perjudica á la ciudad, á su tráfico, y á la seguridad de las personas la larga trahilla de caballos que arrastran una intermi-

nable fila de vagones, no tiene más que reformar las Ordenanzas municipales, añadiendo un artículo que prohíba esta clase de transportes. Siguiendo nuestro consejo en un mes puede haber consultado la Diputación y obtenido la aprobación del Gobierno; medio más corto y más económico, que el de la alzada. Sin que se oponga el uno al otro.

El presidente, en nombre del alcalde, comunica á los señores concejales los deseos expresados por D. Guillermo Moragues, Director de la Compañía de Ferro-carriles de Mallorca, de que el Ayuntamiento nombre una comisión que, juntamente con él estudie la mejor manera de trazar la nueva vía por el exterior de la población, sin que esta designación empece á la alzada acordada.

Desígnanse al objeto los Sres. García, Binimelis y Sampol.

Este señor concejal, oída una instancia de la Sociedad Arqueológica Luliana sobre obras de las Casas Consistoriales, pide que se acuerde no haber lugar á deliberar.

Lo que á esto siguió merece punto y aparte.

De una excursión á Manacor llevada á cabo por nuestros ilustrados amigos y queridos correligionarios los Sres. D. Francisco Roca y D. Pedro Pascual, Presidentes el primero del «Ateneo Obrero», y de la «Agrupación Socialista del partido obrero de Palma» el segundo, da cuenta «La Bandera Roja», semanario socialista cuya lectura recomendamos á nuestros favorecedores.

De tal importancia juzgamos las excursiones de propaganda llevadas á cabo por nuestros amigos, y especialmente cuando se trata de poblaciones como Manacor, que, contando con la benevolencia del colega, insertaremos en el número del lunes la correspondencia.

La reina regente sabe emplear dignamente su dinero.

Véase, como prueba de lo que decimos, el siguiente telegrama, sobre el cual llamamos la atención de nuestros lectores.

«San Sebastián 12 (11 noche).—El padre Pío Mortara ha visitado á su majestad la reina, á la cual ha dado noticias de Su Santidad León XIII.

La augusta señora ha concedido al padre Mortara un importante donativo para establecer en Oñate un convento de canónigos regulares de San Agustín.»

No comentamos este telegrama, por evitar los comentarios del fiscal.

La Compañía francesa gimnasta, acróbata y cómica que dirige Mr. A. Ablarrot dará mañana por la tarde en la Plaza de Toros una grandiosa y escogida función de despedida, en la que se ejecutarán difíciles trabajos que por la novedad llamarán la atención del público.

Dice *El Noticiero Balear* que puede darse por seguro que el distinguido actor cómico Sr. Espejo se quedará el Teatro Principal en subarrendamiento para la próxima temporada de invierno.

El Sr. Espejo se propone dar á conocer el gran número de comedias que con gran éxito se han representado durante estos últimos años en los teatros de Madrid.

Hemos recibido la lámina que han repartido esta semana los Sres. Sellarés hermanos del «Album Artístico de Mallorca», representando el sepulcro del Beato Ramón Lull.

La iglesia de San Francisco de Palma, guarda los restos del gran sabio mallorquín Raymundo Lullio que durante su vida fué hermano de la tercera

regla franciscana. Hasta últimos del siglo XV, estuvieron depositados en un cofre de madera en la sacristía de aquel convento, salvándose milagrosamente en un incendio que consumió entre otros objetos la caja en que yacían los de un infante de Portugal.

Los jurados acordaron ponerlos en lugar honorífico y preferente y resolvieron erigirle un monumento, cuya idea y traza encargaron al maestro lulista Juan Llobet, tan eminente en filosofía como afortunado en la concepción del monumento. Consta éste de dos partes que pertenecen á dos épocas distintas y á dos artífices. El primer cuerpo que es el de Llobet, en 1448 estaba ya acabado, salvo las estatuas de las ciencias y artes que no llegaron á esculpirse jamás. El remate, escudos, nicho y urna de alabastro fueron tasadas en 46 libras mallorquinas por el artífice constructor Francisco de Asis Sagrera, presbítero, hijo de Guillermo, el inmortal autor de la Lonja, hermano de Juan quien salió fiador ante los Jurados del cumplimiento de la obra.

La inscripción de alabastro es obra del canónigo mallorquín Francisco Ximeno. El retablo de la capilla de la Puridad donde está el sepulcro fué costeado por la familia Armengol, quienes tenían allí su enterramiento y dotaron una lámpara. La dotación se perdió y la que alumbrá hoy los venerandos muros débese á la munificencia de la Exma. señora doña Catalina Zaforteza.

El 9 de Septiembre próximo hará cuatrocientos años que las santas reliquias quedaron depositadas en aquel lugar.

Con satisfacción y agradecimiento hemos leído el atento B. L. M. que nos dirige el Presidente del Centro Republicano de Felanitx, pues nunca olvidaremos la velada á que asistimos el año pasado, para inaugurar aquel Centro.

Dice así, nuestro estimado correligionario don Jaime Obrador.

El Presidente del Centro Republicano de Felanitx B. L. M. al Sr. Director de LAS BALEARES y le suplica se sirva asistir al festival que á beneficio de la Casa Hospicio de esta ciudad ha organizado el Centro Republicano de Felanitx, cuya función se dará en la tarde del día veinte y ocho de los corrientes en la Plaza de Toros de esta ciudad, tomando parte en la misma el «Orfeón Republicano Balear.»

D. Jaime Obrador y Rosselló aprovecha esta ocasión para ofrecerle la espresión de su consideración más distinguida.

Felanitx 18 Agosto de 1892.

Dice nuestro estimado colega *El Coco* de Ibiza: «Nada menos que de tres accidentes asaz desgraciados tenemos que dar cuenta á nuestros lectores.

Un hombre con varias heridas de arma de fuego, en «La Cala».

Una mujer con idem idem de idem de idem, en las «Salinas».

Y otro hombre con efectos de iguales causas en los «Molinos».

Con razón ha habido quien ha dado el nombre de *Criminal* á la semana que ha transcurrido.»

TELEGRAMAS

(De la prensa asociada)

Madrid 19, 9:30 n.

Las huelgas de los empleados de los ferrocarriles de Norte-América se generaliza. Las tropas atacaron á los huelguistas é hicieron muchos muertos. El coronel Arderson fué hecho prisionero. Los huelguistas propónense lucharlo. Se movilizan milicias para acudir á los puestos amenazados.

Madrid 19, 10 n.

Sigue el cólera en Havre á pesar de ocultarse. Mañana conferenciarán los Sres. Cánovas y Romero Robledo.

Los valores están en alza.

Se cree que el empréstito se hará á mediados de Septiembre.

SECCION DE ANUNCIOS

FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Abril al 30 de Septiembre de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla: á las 7:50 mañana, 2:15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma: á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:45 tarde.

De La Puebla á Palma: á las 7:25 mañana y 5:55 tarde.

De La Puebla á Manacor: á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:55 (mixto) tarde.

De Manacor á La Puebla: á las 7 mañana y 5:45 tarde.

Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

CORREOS

SALIDAS DE PALMA

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 8 mañana (via Alcudia).

Para Valencia jueves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde via Alcudia).

LLEGADAS A PALMA

De Barcelona, jueves 10 mañana (via Alcudia) y sábado 7 mañana.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, lunes 10 mañana (via Alcudia) y jueves 7 mañana.

LA UNION
EL FENIX ESPAÑOL

Compañía de Seguros reunidos

Domicilio social: Madrid calle de Olózaga, núm. 1 (paseo de Recoletos).

GARANTÍAS

Capital social efectivo. . .	Ptas. 12.000,000
Primas y reservas. . .	40.697,980
Total. . .	52.697,980

VEINTE AÑOS DE EXISTENCIA

Seguros contra incendios

Esta gran compañía nacional contrata los riesgos de incendios.

El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que inspira al público, habiendo pagado por siniestros desde el año 1846, de su fundación, la suma de pesetas 48.301,675'33.

Seguros sobre la vida

En este ramo de seguros contrata toda clase de combinaciones, y especialmente las de vida entera, Dotales, Rentas de educación, Rentas vitalicias y Capitales diferidos á primas más reducidas que cualquiera otra Compañía.

Dirigirse al subdirector D. FRANCISCO DE PAULA ARIAS, calle de San Bartolomé, 5, pral. PALMA.

REFINACION DE ALCOHOLES DE VINO

Constantes existencias de clases extras para la fabricación de anisados.

El sin rival anisado **Marca Paloma**

premiado con el

GRAN DIPLOMA DE HONOR

la mayor recompensa concedida en la Exposición Internacional de Bruselas de 1891.

Otras clases de anisados

Caña del país y Antillana,
Ginebra legítima Campana,
Jerez, lieores y ESCARCHADOS de todas clases, se hallan de venta á precios reducidos en la fábrica de

JUAN SUAU

Plaza Puerta Sta. Catalina 50 al 54

TELEFONO 123.

ISLEÑA MARITIMA

El vapor

BELLVER

saldrá de este puerto directamente para

MARSELLA

el viernes ó sábado de esta semana.

Admite carga y pasaje para dicho punto.

Se despacha calle Palacio, núm. 26.

Palma 15 Agosto 1892.—El vocal de turno, José Barceló.

Colmado LA PROVIDENCIA

DE **BENITO POMAR**

Tocino magro y gordo en pencas, á 10 reales kilo.

Jamones de Treveles, á 24 rs. kilo.

Pastillas de jabon «Sin rival», esencia de azahar, á 8 rs. docena.

Idem de coco, desde 3 á 7 rs. docena.

Jabon casero muy bueno, á 15 pesetas los 40 kilos.

Bujías perforadas, entran 17 en kilo, á 9 reales kilo.

Ron Bacardi, á 10 rs. litro.—Jerez de González Byars, á 5.

Vinos de mesa, mallorquines, de J. Far, y Guillermo Alcover, á 45 y 40 céntimos de peseta botella, sin envase.

SANDIAS Y MELONES, FRAPPÉS Ó HELADOS, ESCOGIDOS

Se venderán desde las doce y media hasta las dos.

Dicha fruta se conserva fresca durante 5 y 6 horas.

Si se encargan con anticipación también se pueden tener vinos, champagne, cervezas y toda clase de bebidas frappés.

SOCIEDAD del ALUMBRADO por GAS

Acordado por la Junta de Gobierno el reparto de un dividendo á cuenta de beneficios, se pone en conocimiento de los Sres. Accionistas que el pago tendrá lugar todos los días laborables de 10 á 1 de la tarde desde mañana hasta el 3 de Septiembre próximo, y despues de este día solamente los viernes.

Palma 12 de Agosto de 1892.—El Director, Eusebio Pascual.

CON BANQUILLO PARA DESCANSO DE LOS PIÉS



Nuevo, Práctico, Higiénico

MAQUINAS PARA COSER

Naumann

Las mejores del mundo

PARA FAMILIAS É INDUSTRIALES

Nuevos y variados modelos

Ventas á plazos y al contado

COMELLAS Y C.ª

Cereros 11. Palma

Almoneda

de muebles.—Seguirá con gran rebaja de precios en la calle de Casa España, núm. 6, de nueve á doce de la mañana. 3—4

Escuela de Párvulos

SISTEMA FRÖBEL

Con jardín espacioso y material adecuado.

En el Terreno calle de la Salud núm. 32.

Pérdida

El día 31 del pasado Julio, por las inmediaciones del Hostal de San Antonio de esta ciudad se extravió un legajo de escrituras que iba dirigido al Sr. Notario de Esporlas D. Juan Bauzá. Se suplica al que lo tenga en su poder se sirva entregarlo á esta redacción ó al dueño del Hostal y se le gratificará el hallazgo.

¡Atención!

Cajas con sus latas vacias en buen estado, de petróleo, de cualquiera marca, se compran al precio de **Ptas 1'25** en el almacén de D. Bernardo Estela—Marina 62—Palma.

PÉRDIDA

Hace algunos días que se ha perdido un alfiler de diamantes, que tiene forma de boton con un diamante grande en el centro y varios pequeños al rededor. Darán razon en la librería de Cuasp y se gratificará el hallazgo.